

華人経済研究

~彼れを知らず己れを知らざれば戦う毎に必ず殆しへ

中国本土からアジア地域、そして世界にまで活動範囲を拡大するチャイニーズ。彼らのビジネスに対する考え方や習慣は日本人からすると異質にして独特で、理解しづらいものだといわれている。チャイニーズを総合的に「華人」ととらえ、彼らの多様な伝統文化と長い歴史から導き出された経営思想、心理と行動を体系的に分析し、華人圏や中国への進出に伴う総合的なノウハウを学び合う関西日本香港協会のみなさんの研究の成果を紹介する。

日華・日中文化比較

公私概念の違い

日本人の公と私

の場・領域に属することによって「公」人となり、無私「滅私奉公」するとき、私人（家族を含む）として

本紙2013年10月4日号の斎藤治氏の「CM

M.S.で学ぶ」でも解説さ

れた公私概念の違いを考

える。日中は、「衣帶水、

同文同種」とよく言われる

が、これは幻想に過ぎない。

「衣帶水」は、かつてア

ジアにはなかつた近代の

Nation States の国境概

念により、近くて親和性の

高い地域から、紛争の地域

に変質している。

尖閣を見よ！南シナ海

も同様。「同文同種」であ

れば、かくもさまざまな交

流上の摩擦に悩むことはな

いではないか。そこには、

文明・文化的相異があるこ

とを直視しなければならな

い。

馬場正修（ばばまさのぶ）さん

関西日本香港協会理事、同協会華人経済・経営研究部 主任研究員。

1972年関西学院大学経済学部卒。三井物産出身、織維貿易畠を歩み、台北・山東省青島勤務など中華圏に8年在勤。2003年4月より5年間ジェトロ大阪本部貿易・投資アドバイザーを務める。2007年4月（株）貿易人を設立。

現在、ジェトロ神戸・高知・金沢ほか、香港貿易発展局等の貿易・投資アドバイザー。

大阪商工会議所

会員。関西和僑会事務局長。

中国ビジネス特別委員会 委員、

中国経済・経営学会 会員。関西和僑会事務局長。

【日本香港協会全国連合会】<http://www.jhksgr.jp/>

【関西和僑会】<http://kansai-wakyo.com/>



【馬場正修（ばばまさのぶ）さん】
関西日本香港協会理事、同協会華人経済・経営研究部 主任研究員。
1972年関西学院大学経済学部卒。三井物産出身、織維貿易畠を歩み、台北・山東省青島勤務など中華圏に8年在勤。2003年4月より5年間ジェトロ大阪本部貿易・投資アドバイザーを務める。2007年4月（株）貿易人を設立。現在、ジェトロ神戸・高知・金沢ほか、香港貿易発展局等の貿易・投資アドバイザー。

中国ビジネス特別委員会 委員、
中国経済・経営学会 会員。関西和僑会事務局長。

【日本香港協会全国連合会】<http://www.jhksgr.jp/>
【関西和僑会】<http://kansai-wakyo.com/>

公は、その関係網の外の
公司は合股そのもの

の平等な「私」の関与、普通選挙を主張する新しい中華的民主の発露である。

公司

を排除するものであ

るが、一方、他人が形成す

る関係網の存在には寛容な

のである。

合股

とは、明代末期

宗族下に出現した共同出

資事業形態のこと。お互い

に熟知し、信頼し合える血

縁・地縁・知友らが、共同

安定を計ろうとするもので

ある。

公

は、公的利害が優先され私的

のつながり、「関係（グワ

ナ関与は倫理的に許されな

い「領域の公」（溝口雄二）

である。「会社」の格とそ

こでの職級が、自己の社会

的 existence として絶対となる。

日本企業の終身雇用制

がりの公（溝口）である。

これら「つながりの公」

ここでは、「私」は「公」

の中にあつては、安心、高

なわち均等な配分・分担が

可能。

「面子」・信用を

媒介にした自己人領域にあ

る「公」がつながることに

より、事業・公領域を形成

する。相互扶助・均分・す

ぐれを破ったときは、厳しい

規制がある。命を失うこと

も醸成され、組織への忠誠

が保証されたのである。今

のうちに包摂され、公私との峻

別はない。公私との境界は曖

昧であり混同の世界であ

る。そしてこの「関係網」

が保証されたのである。今

の間に持つ「私（家族を含む）

の維持が「私（家族を含む）

の押しつけにより、終身雇

の安全保障として何事にも

あり、集団からの追放も

優先される。「つながりの

ある（オストラシズム）。

化を受容できない、国家へ

3回掲載します